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Data: 16 de outubro de 2013, quarta-feira. 

 

Equipe Vice Direção de Pesquisa, Desenvolvimento Tecnológico: 

VDPDT – Sheila Mendonça de Sousa VDPDT – Laura Viana (ausência 

justificada) 

VDPDT – Ana Paula Caetano 

 

VDPDT – Ana Paula Maricato (ausência 

justificada) 

VDPDT /CEP - Angela Esher  VDPDT /NIT – Carolina Franco (ausência 

justificada) 

VDPDT – Leticia Barreiro  

 

Departamentos: 

DENSP – Sérgio Miranda Chaves  
 

DAPS – Luciana Dias de Lima 

DCB - Antônio Nascimento Duarte 
(Ausente) 

DEMQS –Maria de Jesus Mendes da 
Fonseca  

DCS - Eliane Holanda  CSEGSF - Gisele O´Dwyer  
 

CRPHF - Jesus Pais Ramos DSSA - Jaime Lopes da Mota Oliveira  
 

CESTEH - Liliane Teixeira  
 

 

Núcleos Interdisciplinares: 

CLAVES - Ana Elisa Figueiredo  
 

NAF - Maria Auxiliadora Oliveira 
(ausência justificada) 
 

 

 
A Vice Diretora de Pesquisa, Desenvolvimento Tecnológico abriu a reunião propondo 
que a partir de agora os informes sejam enviados sempre que possível apenas por e-
mail como forma de economizar o tempo de presença na reunião e aproveitá-lo para 
discussões mais demoradas dos temas e resoluções necessárias à gestão da pesquisa 
na ENSP.  
 
Propôs ainda, que as tarefas do setor sejam compartilhadas com o Colegiado, onde 
cada membro ficaria responsável por assessorar uma área de atuação, dispensando 
assim a designação de adjunto, e ampliando as oportunidades de participação dos 
colegas dos departamento junto à gestão institucional da pesquisa. 
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Logo no início da reunião recebemos a coordenadora do CEP, Ângela Esher, 
compareceu à reunião apenas para informar que uma pesquisadora do DAPS queixou-
se pessoalmente da fragilidade do sistema da ENSP que possibilita acesso a dados 
pessoais e de trabalho de pesquisadores, com riscos de perdas de dados e violação de 
sigilo, situação já percebida por ela e outros colegas. O Colegiado propôs que 
adicionalmente às normas de segurança já existentes, fosse implementado, tal como 
proposto em outras unidades da Fiocruz, um instrumento jurídico (termo de 
compromisso de sigilo) para os profissionais de informática que possuam acesso ao 
domínio da ENSP, bem como para os demais profissionais que atuam nas pesquisas 
como Bolsistas de Iniciação Científica e etc. A Profa. Sheila informou que a demanda 
será levada para a Direção, para esclarecimentos e reforço das orientações de 
segurança, e que a analista de gestão, Carolina Mendes Franco, ficará responsável por 
redigir uma minuta do referido documento, para que a questão seja proposta, entre 
outras ações à VDDIG. 
 
Informes 
 
Em seguida a Vice-Diretora deu início a alguns informes complementares: 
 
A Vice Direção padronizou a apresentação da ENSP a ser realizada quando da vinda de 
convidados, nas versões: português, inglês, francês e espanhol.  Informou que após a 
revisão da tradução, o arquivo será enviado ao colegiado para ampla divulgação nos 
departamentos, sendo recomendável que mantenhamos um padrão na maneira como 
apresentamos os dados gerais sobre a escola, ainda que a apresentação possa ser 
acrescida de elementos específicos e necessários a cada caso. Também está sendo 
providenciada a criação da identidade visual da ENSP, no mesmo padrão de folders e 
outras folheterias, pela equipe do CCI, e que o arquivo provisório que será distribuído 
agora, deverá depois ser substituído por um mais acabado e definitivo. Este material, 
que poderá ser atualizado anualmente, deverá suprir melhor nossas necessidades na 
ENSP. 
 
Mencionou também que o Serviço de Planejamento da ENSP enviou uma cartilha com 
as orientações para preenchimento da previsão de planejamento para 2014.  Sugeriu 
que os servidores procurassem os analistas de gestão de cada departamento para 
checar as informações relatadas sobre o perfil da pesquisa – preenchimento individual 
para cada pesquisador. 
 
Comunicou que a Direção da ENSP já consolidou o relatório de 100 dias de gestão e 
que até o final do mês será amplamente divulgado, através deste colegiado, intranet e 
chefias de departamento. 
 
Informou que as linhas de pesquisa da Fiocruz foram alteradas, mas ainda não 
expressam a realidade da ENSP. Solicitou que o Colegiado discuta nos departamentos e 
envie sugestões, até 30/10/2013, prazo final dado pela Vice-Presidência de Pesquisa e 
Laboratórios de Referência da Fiocruz para sugestões de atualização. 
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Quanto ao software Ephorus, a Vice Diretora informou que foi solicitado ao 
administrador do programa a inclusão das bases de dados em português e após a 
finalização dos testes serão repassados para ampla divulgação. 
 
Solicitou ainda ao Colegiado que apoiassem na tentativa de estruturar o Centro de 
Estudos da ENSP como formação complementar acadêmica, com a apresentação de 
temas transversais ligados à área da saúde. Sugeriu que a agenda do CEENSP para 
2014 seja elaborada com contribuição do colegiado, e que as propostas recebidas pela 
VDPDT sejam avaliadas em 10 (dez) dias pelos membros, com retorno a esta Vice por 
e-mail. Salientou que, independentemente da programação, haverá espaço e 
prioridade para atender a demandas que oportunizarem apresentações de convidados 
estrangeiros de passagem pelo Brasil. 
 
Levando em conta demandas que chegam à Vice Direção de Pesquisas, propôs que 
outras atividades como conferências e debates que não se enquadrarem como 
CEENSP, poderão ser estruturadas em um novo espaço de “sessão científica” “sessão 
debates” ou outras categorias que deverão ser propostas em reunião com Direção da 
Escola. 
 
 
 
Pontos de Pauta 
 

 
1. Projeto Teias: 

 
Apresentando o desenvolvimento da chamada Teias, a Vice Direção informou que 
foram recebidos 25 projetos. Apresentou o processo de trabalho e critérios pactuados 
e adotados pela comissão de análise e seleção de projetos, composta por um 
representante de cada departamento da ENSP, alguns deles membros deste colegiado. 
 
Indicou que após a avaliação inicial dos projetos, a comissão optou por orientar os 
Coordenadores a exclusão de despesas que não eram cabíveis ao perfil da pesquisa 
Teias, como por exemplo: passagens internacionais, o que permitiu reduzir os valores e 
ampliar a cobertura da seleção. Comunicou ainda que a VDPDT negociou a 
disponibilidade de mais recursos com o PDTSP e com a Prefeitura do Rio, permitindo 
contemplar mais projetos, desde que cumpridos os critérios.  
 
Divulgou que 07 (sete) projetos não atenderam aos critérios e informou que 16 
(dezesseis) puderam ser aceitos e já estão tramitando para finalizar a contratação, 
ressaltando que a seleção dos projetos não foi realizada com foco principal na 
produtividade em pesquisa e méritos científicos dos seus coordenadores, dando 
oportunidade para que os projetos já em execução e diretamente relacionados ao PSF 
fossem igualmente considerados, na medida em que atendesse as questões de saúde 
relevantes para o  território de Manguinhos através de metodologias adequadas e 
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propostas exequíveis. Lembrou as mensagens distribuídas amplamente sobre o 
andamento da seleção. 
 
A Vice Diretora comunicou finalmente que a Coordenação do Projeto Teias ficará sob 
responsabilidade da pesquisadora e servidora do DAPS, Dra. Gisele O´Dwyer, que 
informou que Vera Siqueira deverá a partir de agora dar suporte aos projetos 
contemplados.  
 
Enfatizou que ao final da pesquisa, todos os projetos contemplados ficarão 
responsáveis por entregar pelo menos 01 (um) produto, além dos artigos científicos, 
conforme é realizado no Programa Inova ENSP. Mencionou o esforço desta Direção 
para recuperar a cultura de apresentar resultados de pesquisa no formato de 
produtos, além de artigos científicos.  
 
 

2. Assuntos Gerais: 
 
 
A Vice Diretora informou que a servidora Leticia Barreiro, analista de gestão em saúde, 
se junta a equipe para auxiliar no trabalho que já vem sendo desenvolvido pela 
analista de gestão, Laura Viana, para mapear o histórico da pesquisa na ENSP, no 
período de 2003 a 2013, através da extração de dados do currículo lattes, com a 
ferramenta script lattes. 
 
A servidora ficará responsável por quantificar o volume de cooperações firmadas com 
a ENSP, bem como quantificar e classificar os projetos de pesquisa realizados nos 
últimos dez anos na ENSP, de forma a permitir conhecer melhor nossas atividades e 
tendências em pesquisa no período mais recente.  

 
 

Para a Vice Diretora, o intuito do trabalho de mapeamento das pesquisas na Ensp é de 
auxiliar na indução de áreas temáticas para as agências de fomento, além de 
possibilitar a partir de um panorama, ajustes das necessidades de preenchimento do 
lattes, no sentido de expressar a realidade de pesquisa na unidade. 
 
Encerrando a Vice Diretora lembrou que muitos informes passam agora a ser enviados 
diretamente aos pesquisadores da ENSP. 
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INFORMES da VDPDT enviados, em 14/10/2013, para a lista de discussão pesquisa-l  

 

PROGRAMAS DE BOLSAS PARA PESQUISA NA ENSP 

 

Os programas institucionais sustentados pelos convênios com CNPq hoje contemplam 

basicamente bolsas de IC, IT, PROVOC (através do politécnico) e PV. Mudanças nestes 

programas vem sendo sinalizadas pela Presidência. Por outro lado temos que reavaliar 

e realinhar nossos objetivos em relação aos mesmos. 

Neste cenário a VDPDT&I se propõe a fazer uma revisão das práticas recentes e dos 

resultados e em conjunto com os pesquisadores reprogramar ações na medida quem 

que sejam sinalizadas as novas diretrizes da Presidência  

 

PROGRAMA DE INSTITUCIONAL DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA E TECNOLÓGICA 

(PIBIC/PIBIT) 

Estão em revisão os dados arquivados sobre o desempenho anterior do programa, 

problemas e desafios. Iniciamos discussões com orientadores e bolsistas sobre o 

programa, foi feita a primeira consulta à VPPDTI sobre o programa e seus 

encaminhamentos futuros na Fiocruz. Foram apresentados a alguns colegas a ideia de 

desenvolver/implementar proposta de fortalecimento do programa na ENSP, e começa 

a ser formado um grupo para tal.  

Foi reiterada na reunião da CAPES a importância para os Programas de Pós-Graduação 

de maior número de bolsas e programa de Iniciação Científica mais sólido na ENSP, 

sendo assim incentivado que avancemos com esta inciativa. 

Este processo deverá ser implementado através de ações de apoio aos bolsistas e 

orientadores visando melhorar o acolhimento, a formação para a ciência, o 

desempenho e a qualidade de nosso egresso, tendo em vista principalmente sua 

futura qualificação para os programas de pós-graduação da ENSP. São ações em 

andamento: 

1. Revisão do cadastro, formulação de cartilha e disponibilização mais ampla de 

orientações ao processo de seleção 



ATA - Reunião Ordinária do Colegiado de Pesquisa da ENSP 

 

Página 6 de 10 
16/10/2013 
 

2. Plano de acolhimento de bolsistas e sua integração inclusive com o programa 

PROVOC 

3. Programa de atividades de formação obrigatória 

Aprendendo a fazer ciência: O Método Científico, Para que biossegurança? Segredos 

de Ciência(sigilo)? Deveres e direitos dos cientistas (autorias e boas práticas)? Busca de 

informação e processamento de dados 

Ciência, arte e comunicação: fotografia, a arte de bem falar; painéis, exposições, 

pôsteres; mídias 

4. Melhorias no acompanhamento do programa: relatórios, RAICs, premiações, 

renovação de bolsas, certificação 

5. Incremento de demanda do PIBIT (temos apenas 1 em 2013) e do PIBIC na 

ENSP  

6. Re-avaliação do programa e planejamentos futuros 

Revisão dos dados acumulados na VDPDT&I para caracterização do programa 

na ENSP, estudo de egressos, problematização com pesquisadores e bolsistas 

 

PROGRAMA PROVOC (POLITÉCNICO) 

Temos na ENSP 12 bolsistas PROVOC em 2013, estamos recebendo um novo grupo, 

podemos ampliar este programa, que toma 4 horas semanais e tem tido bom 

resultado em termos de seleção de futuros candidatos. 

Iniciamos gestões junto ao Politécnico para atuar de maneira conjunta e incentivar a 

ampliação dos PROVOC na ENSP.  

 

PROGRAMA DE PESQUISADOR VISITANTE 

 

Tradicionalmente nossas bolsas eram concedidas a partir de uma certa cotização 

disputada nas Câmaras técnicas e CDs, a partir de demandas de diferentes naturezas e 

a partir do total de recursos conveniados Fiocruz/CNPq. Negociações feitas pelo novo 

Vice-Presidente de Pesquisas da Fiocruz, Dr. Rodrigo Stabeli e apresentadas em rápido 

esclarecimento à Câmara Técnica em 17/09/2013, foram feitas no sentido de deslocar 

os recursos antes repassados pelo CNPq para a Fiotec. Em síntese, as novas bolsas de 

PV serão contratadas através da Fiotec e sua distribuição será baseada em critérios de 

deverão associar mérito mas também critérios explicitados a partir de visões e políticas 

estratégicas institucionais.   
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Estas novas diretrizes da VPPDT apontam para a mudança do pressuposto de cotas 

para as unidades, chegou a nortear anteriormente a distribuição das bolsas 

(proporcionalidade ao número de pesquisadores da unidade, por exemplo). Está 

explicitada a sua substituição por critérios baseados em demandas justificadas e 

fortemente alinhadas aos planos estratégicos da Fiocruz, a todo o direcionamento das 

prioridades institucionais em pesquisa e às boas ideias.  

O cenário de mudanças internas não visa privilegiar a auto-reprodução dos grupos de 

pesquisa, nem o crescimento vegetativo, aponta para a necessidade de buscar planos 

institucionais e prioridades que considerem os cenários externos e os limites do 

conhecimento, os planos quadrienais e outras metas mais distantes. 

Até o presente momento não houve da parte da Vice-Presidência informações sobre a 

chamada para novas bolsas PV. 

Nesse sentido: 

1. Está em andamento a renovação, através do processo tradicional, para 6 PVs da 

ENSP, através do sistema de relatórios (data limite para envio à VDPDT (até 10 

de outubro) e apresentações orais de resultados dos trabalhos, marcados para 

16 e 23 de outubro). 

2. É necessário que os pesquisadores busquem contemplar seus interesses 

específicos principalmente nos balcões externos (FAPERJ, CNPq, CAPES, etc) 

solicitando lá as bolsas de PV e POSDOC, ou equivalentes. Temos 7 bolsistas 

Faperj e também pesquisadores pelos programas CIÊNCIA SEM FRONTEIRAS, 

podemos ter outros. 

3. Por outro lado, é urgente DEFINIR LINHAS E CENÁRIOS PRIORITÁRIOS coerentes 

com a missão da ENSP, não contempladas em outro âmbito (concurso por ex.), 

que justifiquem os pedidos de bolsa de PV. Os perfis a serem pensados deverão 

ser alinhados claramente aos projetos e prioridades da UNIDADE, e não às 

cotas departamentais ou equivalentes, como forma de assegurar, sua 

competitividade na demanda Fiocruz.  

 

REALIZAMOS... 

CEENSP – foram realizadas 16 sessões em 2013, e estão programados mais 3 até o final 

do ano. As sugestões recebidas de alunos e colegas estão sendo reservadas para uma 

discussão no final do ano. Há propostas de CEENSP em organização para o ano que 

vem, cuja agenda deverá ser apresentada em março.  

Está sendo feito um controle de frequência que mostra que temos um público regular 

em torno de 30 assistentes, além de algo em torno de 25 alunos com presença 
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controlada para fins de contagem de créditos. Foi solicitado, mais uma vez, ao 

programa de Epidemiologia que procure reduzir a sobreposição de suas disciplinas 

com as atividades do CEENSP.  

Temos recebido inúmeras sugestões para novos CEENSP que estão sendo agendados 

apenas para o ano que vem, pois em dezembro não serão feitas sessões científicas. 24 

sugestões de alunos e colegas já se acumularam e deverão ser discutidas. Já estão pré-

agendados o encontro para lançamento do Cadernos de Saúde Pública NASCER NO 

BRASIL, dia 19 de março.  

Uma chamada para o CEENSP, na página da ENSP envia diretamente ao e-mail 

ceensp@ensp.fiocruz.br os comentários e sugestões recebidos. 

 

CONGRESSOS..... 

O atendimento ás inscrições dos congressos ABRASCO foram realizadas normalmente 

e sem sobressaltos, mantendo os compromissos institucionais de rotina.  

Chamamos atenção para os cuidados necessários ao enviar as solicitações para apoio 

pela ENSP pois mais uma vez houve duplicação de pedidos, e pedidos inadequados.  

 

INOVA ....(atualizando) 

Segue a burocracia de andamento dos projetos INOVA, apesar de mudanças na equipe 

do escritório de projetos. Planilha em anexo define a situação atual. 

Os projetos de Andrey Moreira, Gideon Borges, Gisela Cordeiro, Inês Eschenique, Luiz 

Caetano, Maria do Carmo leal, Marilene Castilho, Paulo Cesar Basta, Paula Sarcinelli, 

Suely Rosenfeld, Adauto Araújo e Sandra Hacon já foram contratados ou estão 

aguardando assinatura, entregando seus primeiros relatórios para liberação da 

primeira parcela de recursos. O projeto de Gisele O`Dwyer foi executado (INOVA I) e 

deverá concluir o proposto no início do ano que vem. 

Estamos trabalhando para assegurar recurso para a etapa 2014 do projeto.   

 

RAIC – REUNIÃO ANUAL DE INCIAÇÃO CIENTÍFICA na ENSP 

A rotina anual de realização da RAIC foi cumprida seguindo o calendário entre 16 e 18 

de setembro, apesar das dificuldades com o sistema e com a composição de bancas, 
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há alguns problemas remanescentes em relação aos bolsistas que estarão sendo 

resolvidos a medida que pudermos ter retorno dos orientadores e da Vice Presidência. 

A indicação de alunos para premiação (apresentações entre 14 e 16 de outubro) e o 

bom desempenho dos bolsistas em geral foi elogiada e incentiva o esforço pela 

melhoria do PIBIC. 

Estamos incentivando ainda a busca de outros recursos PIBIC tais como os oferecidos 

pelo balcão da Faperj. 

  

NOVA FUNCIONÁRIA 

Admitida na equipe a analista Letícia Barreiro. 

 

ESTAMOS INICIANDO O RETRATO DA PESQUISA NA ENSP 

 

PROJETOS DE PESQUISA   

 

Análises para o último decênio (2003-2013): tendências e padrões quantitativos, 

diversidade de projetos, projeções e cenários de futuro. Propostas para os fluxos de 

projeto na ENSP 

1. Quantitativos de projetos para 2003-2013 

2. Tipos de projetos realizados em 2003-2103 segundo: 

Duração, Demografia da equipe, Parcerias, Temas, Fontes de financiamento, 

Produtos, Inovação, Impactos 

3. Produtos e Impactos 

4. Alinhamento com a pós-graduação 

5. Alinhamento com a missão e o plano quadrienal 

6. Cenários nacionais/fronteiras do conhecimento 

 

LINHAS DE PESQUISA 

Mais uma vez a Presidência avisa que envia para revisão a proposta das linhas de 

pesquisa da Fiocruz para ajuste com as linhas de pesquisa das unidades, o que será 

revisado por nós. Em maio do ano passado enviamos as sugestões de mudanças 

mínimas necessárias para que houvesse alinhamento das nossas linhas definidas para 
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os programas de pós-graduação e para que fossem eliminadas contradições e 

sobreposições. Esta necessidade voltou a ser reiterada agora na reunião da Câmara 

Técnica.  

O arquivo com a nova proposta da Fiocruz está anexado também. 

 

RELATÓRIO DE GESTÃO: 100 DIAS 

Entregue o relatório de 100 dias que será entregue publicado, e das metas fixadas para 

20 

  
 
 
 
 


